

IMPORTANTE: Las siguientes páginas forman parte del temario para oposiciones de Educación Secundaria en la especialidad de Geografía e Historia de la página <http://historiaencomentarios.com>. En ese sitio encontrarás otros materiales útiles para el estudio de la prueba.

TEMA 50 | LAS REVOLUCIONES RUSAS: CREACIÓN, DESARROLLO Y CRISIS DE LA URSS.

ESQUEMA

1. Introducción.
 - La importancia de la experiencia soviética en el siglo XX.
 - Las fases de la Revolución Rusa.
 - La expansión internacional del socialismo soviético.
2. La Rusia de los zares.
 - Descripción geográfica y étnica del Imperio Ruso.
 - Una agricultura tradicional.
 - Una industria muy localizada.
 - La autocracia zarista.
 - Las fuerzas de oposición al zarismo.
3. La revolución de 1905.
 - La crisis finisecular de Rusia.
 - Los desencadenantes de la revolución.
 - La vuelta a la autocracia zarista.
4. La revolución de 1917.
 - Las consecuencias de la I Guerra Mundial.
 - La revolución de febrero.
 - La dualidad de poderes: gobierno y *soviets*.
 - La revolución de octubre.
5. La guerra civil (1917-1921).
 - Las primeras dificultades del nuevo Estado.
 - La guerra y la intervención extranjera.
 - Una economía al servicio de la guerra.
 - La consolidación del poder bolchevique.
 - La expansión revolucionaria y la formación de la III Internacional.
6. La construcción del socialismo en la URSS (1921-1941).
 - La formación de la URSS y el sistema constitucional soviético.
 - La NEP, una nueva orientación económica.
 - El gran debate político y económico.
 - Stalin y el “socialismo en un solo país”.
7. La URSS desde la II Guerra Mundial hasta su desintegración.
 - La sovietización de la Europa del Este tras la II Guerra Mundial.
 - La evolución política de la URSS.
8. Conclusiones: Gorbachov y la desintegración del bloque soviético.

1. INTRODUCCIÓN.

En el año 1917 tuvo lugar en Rusia un proceso revolucionario que culminó con la instauración del primer régimen socialista del mundo.

- La Revolución Rusa es, sin lugar a dudas, uno de los principales acontecimientos del siglo XX.
 - De ella surgió un Estado que transformó los modelos de la sociedad y la política de la época.
 - Significó el triunfo del movimiento obrero organizado en un país, constituyéndose el primer Estado anticapitalista.
 - Fue el modelo que seguirían muchos partidos políticos, organizaciones y personas que, en todo el mundo, consideraban injusta la sociedad liberal y capitalista.
- La Revolución Rusa de 1917 tuvo dos fases bien diferenciadas:
 - La primera, en febrero, dio lugar a la caída del zarismo y a la instauración de un régimen parlamentario y constitucional.
 - La segunda, en octubre, tuvo un carácter socialista y configuró un nuevo modelo de Estado a partir de las organizaciones obreras, de los *soviets* de obreros y campesinos.
 - En ocho meses, Rusia pasó de una monarquía anacrónica y casi absoluta a la dictadura del proletariado.
 - Una figura brilla con luz propia en este proceso, Vladimir Ilich Uliánov, apodado Lenin, ideólogo del marxismo-leninismo y primer dirigente del nuevo régimen bolchevique.
 - El nuevo régimen, sin embargo, sólo consiguió consolidarse después de una cruenta guerra civil, que se prolongó durante más de tres años.
- En un primer momento, pareció que las revoluciones en Alemania y Hungría significarían la expansión de la revolución obrera por toda Europa.
 - Sin embargo, el aplastamiento de estas revueltas desvaneció el sueño bolchevique de una revolución mundial.
 - La URSS inició en solitario la construcción del socialismo, contando solo tras la II Guerra Mundial con la colaboración y subordinación de otros regímenes socialistas.

2. LA RUSIA DE LOS ZARES.

A comienzos del siglo XX, el Imperio Russo era, aparentemente, grande y poderoso.

- Se extendía sobre un territorio de casi 22 millones de kilómetros cuadrados y tenía una población aproximada de 170 millones de habitantes.
 - El inmenso Imperio de los zares se extendía desde el centro de Europa hasta el océano Pacífico.
 - La parte asiática de Siberia era prácticamente un desierto despoblado, mientras que en la parte europea se concentraba la mayoría de la población y de las actividades económicas.
 - El Imperio agrupaba a una serie de pueblos muy diversos, que englobaban 91 nacionalidades y un número de etnias todavía mayor.

- Predominaban los eslavos, que estaban divididos en rusos (44%), ucranianos (17%), polacos (6%) y bielorrusos (4%).
- Entre las minorías más importantes destacaban los turcos (10%), judíos (4%), finlandeses (2%) y alemanes (1%)
- En Transcaucásica los habitantes eran georgianos y armenios, mientras que en Asia central había población de origen turco.
 - En las regiones polares y las estepas vivían pueblos de raza amarilla, descendientes de las poblaciones de mongoles.
- Esta fuerza, no obstante, era más aparente que real, pues su estructura social y económica reflejaba un gran desequilibrio entre:
 - Una Rusia arcaica y rural, numéricamente importante.
 - Una Rusia, muy localizada y minoritaria, que se industrializaba rápidamente.

Una agricultura tradicional.

- A lo largo del siglo XIX, el campo ruso vivió prácticamente al margen de las transformaciones agrícolas que se habían producido en otros Estados europeos.
- La aristocracia concentraba en sus manos la mayor parte de la tierra y el campesinado vivía, hasta bien entrado el siglo, en un régimen de servidumbre feudal.
 - Una parte importante de los siervos estaba sometida a unos fuertes lazos de servidumbre, que comportaban la ausencia de libertad personal y la obligación de realizar prestaciones y pagar impuestos en metálico.
 - En las comunidades campesinas, los cabezas de familia formaban el *la mir*.
 - Asamblea de la comunidad rural que se encargaba de distribuir periódicamente entre sus miembros las tierras de cultivo cedidas por el señor.
- Las duras condiciones de vida que debían soportar los campesinos provocaron que el Imperio se viese afectado, con relativa frecuencia, por revueltas agrarias.
 - Finalmente, estas obligaron al zar Alejandro II (1855-1881) a promulgar la abolición de la servidumbre en 1861.
 - Se establecía sí la libertad personal de los siervos, que dejaban de estar ligados a la tierra, y su igualdad civil.
 - Las tierras quedaron divididas en dos partes: una la conservaba el antiguo señor y la otra se entregaba en usufructo a los campesinos.
 - El decreto, sin embargo, decepcionó a los campesinos, que se veían obligados a endeudarse si querían rescatar unas tierras a un precio, a menudo, superior al real.
- Como resultado de las reformas surgió una nueva burguesía agraria, los *kulaks*, iniciándose así un nuevo proceso de diferenciación social.

- Paralelamente, el pago del rescate y la fuerte presión fiscal hicieron aumentar el número de campesinos pobres, que recibían el nombre de *mujiks*.
 - Muchos de ellos, sin tierras y endeudados, emigraron a las ciudades en busca de trabajo en las industrias que comenzaban a crearse.
 - Otros se quedaron en el campo soportando unas condiciones de vida miserables.
- La propiedad de la tierra continuaba, de esta manera, siendo la gran reivindicación de los campesinos rusos.

Una industrialización muy localizada.

- La abolición de la servidumbre había dado lugar a un aumento de la mano de obra disponible para la industria.
 - Sin embargo, la agricultura no estaba lo suficientemente desarrollada como para poder aportar el capital que el proceso industrializador exigía.
 - Así, la Rusia zarista tuvo que recurrir a inversiones extranjeras procedentes, fundamentalmente, de Francia, Gran Bretaña, Bélgica y Alemania.
 - El resultado fue una industrialización muy rápida: entre 1890 y 1900, la producción industrial se duplicó y Rusia se convirtió en la quinta potencia industrial del mundo.
 - Ahora bien, la industrialización rusa presentaba unas particularidades bien definidas.
 - En primer lugar, la concentración geográfica en unas zonas determinadas del Imperio: San Petersburgo, Moscú, Ucrania y Polonia.
 - En segundo lugar, el gigantismo, ya que más de la mitad de los obreros trabajaban en empresas de más de 500 trabajadores.
 - En tercer lugar, la dependencia financiera: en 1914 casi un tercio de las sociedades por acciones estaban en manos de capitales foráneos.
- La industrialización potenció el crecimiento del proletariado y hacia 1900 había ya casi tres millones de obreros.
 - A pesar de que numéricamente era poco importante, el proletariado tenía una considerable fuerza social en las regiones industriales como consecuencia de la gran concentración empresarial.
 - En algunas ciudades, como San Petersburgo, los obreros representaban el 50% de la población.
 - Las condiciones laborales y salariales eran extremadamente duras:
 - Jornada de trabajo de 12 horas.
 - Salarios muy bajos que disminuían con la edad.
 - Un porcentaje muy elevado de mano de obra infantil y femenina.
 - Viviendas miserables...
 - A todo ello habría que añadir la ausencia de derechos sindicales, en concreto del derecho a la huelga, y la escasa legislación laboral que

dejaba a los obreros indefensos frente a la arbitrariedad de la patronal.

- En estas circunstancias, no es extraño que la conflictividad social fuese muy elevada y que, de día en día, las revueltas obreras aumentasen.

La autocracia zarista.

- A principios de siglo XX, el Imperio Ruso mantenía una monarquía absoluta en la que el zar aparecía investido de un poder autocrático que procedía de Dios, y en la que la arbitrariedad era la norma del Estado.
 - Nadie controlaba los actos del zar, que gobernaba por decreto (*ukases*) y ninguna institución protegía a los súbditos de la omnipotencia de un Estado que se sustentaba en cuatro pilares:
 - La burocracia, estructura administrativa que garantizaba el funcionamiento del inmenso Imperio Ruso.
 - El sistema estaba corrupto y los funcionarios se habían convertido en una auténtica nobleza administrativa.
 - El ejército, instrumento esencial del expansionismo ruso sobre el resto de los territorios del Imperio.
 - Sus mandos estaban exclusivamente reservados exclusivamente a la nobleza.
 - La Iglesia Ortodoxa, cuya cabeza era el propio zar, ejercía el papel de garante del orden y salvaguardia de las tradiciones.
 - La policía (*okhrana*), protagonista de un sistema represivo muy duro que garantizaba el mantenimiento del orden.
 - Hasta 1905, en tiempos del zar Nicolás II, no hubo en Rusia ninguna institución representativa a nivel nacional que sirviese de contrapeso al poder absoluto de los zares.
 - En el año 1846 se había aceptado la creación de unas asambleas territoriales, los llamados *zemstva*, que no eran representativas ante el poder, ya que solamente tenían algunas atribuciones a nivel local.
 - Con el mismo criterio, en el año 1870, se crearon las asambleas urbanas o *dumas* municipales, que eran elegidas por sufragio censitario.
 - Sin embargo, ambos organismos estaban, de hecho, bajo la tutela de la Administración y eran controlados por la nobleza y los propietarios.

Las fuerzas de oposición al zarismo.

- Las primeras corrientes importantes de oposición al zarismo se desarrollaron en el campo ruso hacia la segunda mitad del siglo XIX.
 - El primer movimiento que cabe destacar fue el creado por los denominados “nihilistas”, grupo inicialmente de carácter intelectual, que posteriormente evolucionó hacia el terrorismo.
 - Sin embargo, el movimiento más importante en las últimas décadas del siglo fue el populismo (*narodniki*), que se oponía a la industrialización masiva, defendiendo la reforma de las comunidades rurales.
 - Inspirados en el pensamiento de Bakunin, los populistas fundaron “Tierra y Libertad”, una organización que concretó sus esfuerzos en la acción directa.

- Su persistencia en perpetrar atentados contra Alejandro II alcanzó sus frutos en 1881, año en el que el zar moría víctima de las bombas terroristas.
- Fue entre los años finales del siglo XIX y los comienzos del XX cuando surgieron las corrientes de oposición que dieron lugar a la formación de los dos partidos políticos que más influencia ejercieron en el movimiento revolucionario.
 - El primero fue el Partido Socialista Revolucionario (SR o eserita), con gran influencia entre los campesinos.
 - Fundado en 1901, recogió la tradición del populismo, especialmente en lo que hace referencia a la defensa de los campesinos como clase revolucionaria.
 - Propugnaba la necesidad de destruir el zarismo y de instaurar una sociedad colectivista de base rural.
 - El segundo, fundado por Plejanov en 1898, fue el Partido Obrero Socialdemócrata Russo, de tendencia marxista y afiliado a la II Internacional.
 - Entre sus miembros destacaba Vladimir Ilich Uliánov (Lenin), que fue quien adaptó el marxismo a las condiciones específicas de Rusia y el gran artífice de la revolución de 1917.
 - Hacia 1903 surgieron dentro del partido dos tendencias, mencheviques y bolcheviques, que en 1912 se escindieron definitivamente.
 - Unos y otros aceptaban el esquema marxista de la revolución, que preveía la necesidad de derribar el orden feudal como paso previo a la destrucción del orden burgués por parte del proletariado.
 - Sin embargo, las discrepancias surgieron a la hora de analizar el papel que debía desempeñar la burguesía en la revolución y el carácter que debía tener el partido.
 - Respecto al primer punto, los mencheviques defendían una separación muy clara entre la revolución burguesa y la revolución socialista.
 - Los bolcheviques, en cambio, partían de la base de la incapacidad de la burguesía para protagonizar una revolución propia.
 - Respecto al segundo punto, los mencheviques defendían un partido de masas según el modelo de la socialdemocracia europea.
 - Los bolcheviques concebían un partido de combate, formado por revolucionarios profesionales y con una férrea disciplina.
- La corriente liberal y democrática se formó más lentamente y siempre fue más débil, pues en Rusia la burguesía era poco numerosa.
 - Los sectores liberales se desarrollaron dentro de los *zemstva* cuando algunos comenzaron a defender la necesidad de establecer un régimen constitucional.

- En 1905 se fundó el Partido Constitucionalista Demócrata (*Kadet*) que se oponía a cualquier tipo de acción revolucionaria y propugnaba la necesidad de luchar dentro del marco legal para alcanzar la democracia.

3. LA REVOLUCIÓN DE 1905.

Durante los primeros años del siglo XX, Rusia sufrió una profunda crisis económica que agravó aún más sus diferencias.

- Como consecuencia de una crisis de sobreproducción, la demanda disminuyó y se retrajeron las inversiones extranjeras.
- Las condiciones de vida se hicieron más duras, tanto en el campo, donde un par de malas cosechas empeoraron la situación, como en la ciudad.
- El resultado fue un importante movimiento reivindicativo que se extendió por todo el Imperio.
- En esta coyuntura de crisis, el Estado ruso se vio implicado en una guerra con Japón, su gran rival en Asia.
 - Los japoneses no estaban de acuerdo con el expansionismo ruso en la zona de Manchuria, así que decidieron atacar la base naval rusa de Port Arthur.
 - La guerra fue un desastre para el ejército ruso y las derrotas militares se fueron sucediendo.

Los problemas económicos y las dificultades exteriores fueron suficientes para unir a todos los sectores de oposición al zar en una demanda de mejores condiciones de vida y democratización del sistema.

- La revolución de 1905 fue el primer gran intento de convertir el Imperio Ruso en una monarquía parlamentaria y constitucional.
 - La chispa que encendió la revolución fue la manifestación pacífica ante el Palacio de Invierno de más de 100.000 personas reclamando reformas sociales, libertades y una Asamblea Constituyente.
 - La manifestación fue disuelta a tiros por la guardia cosaca con el resultado de mil muertos y dos mil heridos.
 - El acontecimiento será recordado con el nombre de “Domingo Sangriento”.
 - Tras estos hechos, la revuelta se extendió rápidamente.
 - Los bolcheviques promovieron huelgas en muchos centros industriales, mientras los eseritas estimularon la agitación campesina reclamando la propiedad colectiva de la tierra.
 - Al movimiento revolucionario se unieron algunas insurrecciones de soldados, siendo la más conocida la del acorazado “Potemkin”.
 - Por su parte, los delegados liberales de la *zemstva* aprovecharon el descontento general para reclamar el sufragio universal.
 - Con la movilización surgió una nueva organización de masas, los *soviets* (consejos), que a la larga tendrían una gran trascendencia en la historia de Rusia.

- Los *soviets* eran asambleas de delegados de las fábricas y de las organizaciones obreras, constituidos como instituciones democráticas espontáneas.
- En medio de una población casi analfabeta, los métodos expeditivos que empleaban (votación a mano alzada, asambleas públicas, elección directa de los órganos superiores...) acercaron la política a las masas.
- Los primeros *soviets* surgieron en San Petersburgo y Moscú, extendiéndose rápidamente por los centros industriales más importantes de Rusia.
- Ante el peligro de una guerra civil, Nicolás II se vio obligado a ceder, y en el Manifiesto de Octubre se comprometió a convocar una asamblea nacional (*Duma*) elegida por sufragio universal.
 - El zar también se comprometió a garantizar el respeto de las libertades públicas.
 - No obstante, con el tiempo se vio que las reformas eran más aparentes que reales.
 - El sufragio se organizó de manera corporativa e indirecta para impedir una posible victoria de la oposición.
 - Además, el sistema era constitucional, pero no parlamentario, pues los ministros no eran responsables ante la *Duma* y el zar tenía iniciativa a la hora de legislar.
- En 1914 parecía que el Estado zarista había puesto fin a los problemas.
 - El poder absoluto del zar permanecía intacto, el orden había sido restablecido, el progreso industrial se había reanudado con gran fuerza y los problemas del campo se habían apaciguado ligeramente.
 - Sin embargo, la difícil coyuntura de la I Guerra Mundial volvió a poner de manifiesto las contradicciones del sistema.

4. LA REVOLUCIÓN DE 1917.

En 1914, el Imperio Ruso entró en la I Guerra Mundial al lado de Francia y Gran Bretaña.

- El conflicto bélico fue, una vez más, la chispa que desencadenó el movimiento revolucionario que, esta vez, habría de poner fin al zarismo.
- La revolución de 1917 se produjo en dos fases.
 - La primera, en febrero, tuvo un carácter liberal y burgués, convirtiendo al Imperio Ruso en una monarquía parlamentaria.
 - La segunda, en octubre, tuvo un carácter socialista y proletario, dando lugar a la primera república socialista del mundo.

Las consecuencias de la I Guerra Mundial para el movimiento revolucionario.

- La guerra abocó a la mayoría de la población a unas condiciones de vida miserables.
 - La mayor parte de la industria se transformó en industria de guerra y con ello las necesidades básicas de la población quedaron desatendidas.

- A consecuencia de la leva, la falta de mano de obra en el campo redujo la producción agrícola y muchos campesinos se negaron a entregar las cosechas.
- Los precios subieron con rapidez y la capacidad adquisitiva de los asalariados disminuyó vertiginosamente.
- La falta de materias primas hizo que las fábricas cerraran, lo que provocó que el paro y la conflictividad social aumentase.
- En el plano político, la guerra provocó la desintegración del Estado zarista.
 - Los funcionarios estatales se mostraban descontentos porque el descenso de sus salarios era muy superior al del resto de los sectores sociales.
 - Además, el desastre militar socavó la autoridad y provocó una situación de descontento entre los soldados y entre una población que veía, espantada, como crecía el número de muertos en el frente.
- Con esta situación, las intrigas y los complots en la corte eran continuos, sobre todo aprovechando las largas ausencias del zar mientras visitaba el frente.
 - Los asuntos políticos quedaron en manos de la zarina, que hacía y deshacía a su antojo bajo la influencia de un extraño personaje, el monje Rasputín.
 - La falta de autoridad y el desbarajuste de la corte estimularon la oposición de la *Duma*, donde la mayoría de los diputados se unieron para criticar la incapacidad de los ministros y la familia real.
 - Cada día crecía el convencimiento de que para salvar al país era necesario prescindir de los Romanov e implantar un verdadero sistema parlamentario.

La Revolución de febrero.

- A mediados de febrero de 1917 el descontento popular en Petrogrado se tradujo en una serie de huelgas en las fábricas, manifestaciones en las calles y motines en las guarniciones.
 - El número de huelguistas aumentaba constantemente (el día 24, más de la mitad de los trabajadores de la ciudad estaban en huelga) y cada vez había más manifestaciones.
 - Igual que en el año 1905, los soldados recibieron la orden de disparar contra los manifestantes, pero esta vez desobedecieron amotinándose y confraternizando con la multitud.
 - Para defender la revolución, comenzaron a surgir los primeros grupos obreros armados, que pronto constituyeron la Guardia Roja.
 - En medio de todos estos acontecimientos, los obreros volvieron a resucitar el órgano de representación que había surgido en 1905: los *soviets* de obreros, soldados y campesinos.
 - Rápidamente estos se extendieron por todo el Imperio Ruso.
 - En los *soviets* se agrupaban todas las fuerzas revolucionarias: eseritas, anarquistas, mencheviques y bolcheviques.
- En la *Duma*, los diputados liberales, fundamentalmente los del partido Kadet, crearon un comité provisional.

- Los contactos entre este y el *soviet* de Petrogrado dieron por resultado una serie de acuerdos para establecer un gobierno provisional.
- El nuevo gobierno se constituyó el 1 de marzo y, al día siguiente, el zar, abandonado por todos, abdicó.
 - El gobierno se comprometió a iniciar una serie de reformas políticas (libertad de opinión, de prensa, de reunión...) y sociales (igualdad ante la ley, derechos sindicales, mejoras laborales...).
- El Imperio Ruso se había convertido en una República, sin embargo, pronto se hizo evidente que las aspiraciones de los diversos sectores que la formaban no coincidían.
 - Por un lado, la burguesía aspiraba a dirigir el país y a consolidar un régimen parlamentario de tipo occidental.
 - Por otro, un sector de las clases populares comenzaba a exigir un programa más ambicioso: salida inmediata de la guerra, reparto de tierras, mejora de las condiciones laborales...

La dualidad de poderes: gobierno y *soviets* (febrero-octubre de 1917).

- El gobierno provisional, presidido en un primer momento por el liberal Lvov y más tarde por Kerenski, estaba dominado por los partidos burgueses, agrupados en torno al Partido Kadet.
 - El nuevo gobierno se encargó, sobre todo, de crear un régimen parlamentario capaz de dar eficacia y estabilidad al Estado.
 - Una de las primeras decisiones que tomó fue cumplir los compromisos exteriores y continuar la guerra, proponiendo, a la vez, unas reformas interiores para alcanzar la victoria militar.
- En un principio, el gobierno provisional contaba con el apoyo de los *soviets* y de todos los partidos políticos, incluso el bolchevique.
 - Fue la vuelta de Lenin del exilio lo que dio un giro radical a la situación.
 - Lenin defendió que la revolución no se podía mantener dentro de los límites estrictamente burgueses y que era necesario continuar avanzando hasta situar a los obreros en el poder.
 - En un artículo conocido con el nombre de *Tesis de abril*, defendió la necesidad de impedir la consolidación del poder burgués y de lanzarse inmediatamente a la revolución proletaria.
 - A su vez, hizo un llamamiento en favor de la inmediata salida de la guerra y se mostró partidario de retirar el apoyo al gobierno provisional.
 - El objetivo de los bolcheviques no era, por tanto, la construcción de un sistema parlamentario, sino la creación de un República de *Soviets* de diputados obreros y campesinos.
 - Lenin vio claramente que la originalidad de la situación consistía en la existencia de una dualidad de poderes.
 - Un poder burgués, representado por el gobierno provisional, y un poder obrero en manos de los *soviets*.

- La fuerza en la calle era de los *soviets*, por eso si retiraban su apoyo al gobierno, este se hundiría y aquellos se convertirían en el único poder de Rusia.
- Convencido de la necesidad de tomar el poder, Lenin lanzó la consigna “todo el poder para los *soviets*”, un grito que se convirtió en todo un programa de acción revolucionaria.
- En el verano de 1917, la situación del pueblo ruso no había mejorado apenas: la guerra continuaba causando muchos problemas y persistía el hambre.
 - Durante todo el mes de julio las manifestaciones se sucedieron por todo el Imperio, siendo reprimidas duramente por el ejército, mientras el gobierno acusaba a los bolcheviques de incitar al pueblo a la violencia.
 - Se inició también una persecución sistemática contra el Partido Bolchevique: *Pravda* fue clausurado y Lenin tuvo que volver al exilio.
 - Mientras, todo el Imperio se desorganizaba de nuevo:
 - En el campo, los campesinos ocupaban las tierras y se las repartían.
 - En las ciudades muchas fábricas se declaraban en huelga.
 - En el frente los soldados desertaban y no obedecían a sus oficiales.
 - Además, en agosto aumentó la inestabilidad política con la insurrección contrarrevolucionaria del general Kornilov, que sólo pudo ser frenada con la intervención de los obreros armados y las milicias bolcheviques.

La Revolución de octubre.

- Ante tal situación, los bolcheviques propugnaron la insurrección armada como única vía posible para derrocar al gobierno provisional y consolidar el poder de los *soviets*.
 - Por primera vez consiguieron que el *soviet* de Petrogrado, presidido por Trotski, y el de Moscú apoyasen sus planes.
 - La insurrección quedó definitivamente fijada para el 25 de octubre (7 de noviembre en el calendario occidental) con el fin de hacerla coincidir con la apertura del Segundo Congreso de los *Soviets* de toda Rusia.
 - El levantamiento comenzó la noche del día 24 en Petrogrado bajo la dirección del comité militar revolucionario, que en pocas horas controló toda la ciudad y ocupó el Palacio de Invierno.
 - Todos los miembros del gobierno, con excepción de Kerenski, que consiguió huir, fueron detenidos.
- En la tarde del día 25, el Congreso de los *Soviets* destituyó al gobierno provisional y aprobó la formación del Consejo de Comisarios del Pueblo,
 - Este, presidido por Lenin y formado en su mayoría por bolcheviques, se convirtió en el órgano representativo del primer gobierno obrero y campesino.
 - El Congreso adoptó con rapidez las primeras medidas revolucionarias:

- Se promulgó un decreto en el que se proponía a todos los pueblos y gobierno beligerantes que establecieran negociaciones inmediatas para alcanzar una paz justa y democrática.
 - Una delegación rusa inició en Brest-Litovsk negociaciones con Alemania, cuyo resultado fue un tratado de paz que comportó unas pérdidas territoriales enormes para Rusia.
 - Ucrania, Polonia, Finlandia, Letonia, Lituania, Estonia, Besarabia, Armenia y algunos enclaves del Cáucaso.
- Se firmó un decreto sobre la tierra confiscando las propiedades de la Corona, la nobleza y la Iglesia, que se entregaban a los *soviets* para ser repartidas entre los campesinos.
- Se estableció un decreto sobre las nacionalidades en el que se reconocía a los diferentes pueblos del Imperio, así como su derecho a la autodeterminación.
- Finalmente, se estableció el control obrero sobre las empresas de más de cinco trabajadores y se nacionalizó la banca.

5. LA GUERRA CIVIL (1917-1921).

Desde el primer momento, el régimen bolchevique tuvo que afrontar una serie de obstáculos políticos, bélicos y económicos que ponían en peligro su existencia.

- Lenin y sus colaboradores tuvieron que enfrentarse a:
 - La animadversión de las potencias occidentales, decididas a poner fin a la revolución mundial mediante la intervención militar.
 - La oposición de los grupos zaristas y antibolcheviques.
 - Una caótica situación económica.

La guerra civil y la intervención extranjera.

- Acabada la guerra con Alemania, el poder soviético se vio rápidamente contestado, tanto por los antiguos partidarios del zar como por las fuerzas burguesas que habían apoyado al gobierno provisional.
 - Kerenski lanzó una ofensiva contra la capital que fue detenida por la Guardia Roja.
 - La *Duma* municipal de Petrogrado, dominada por los socialistas, hizo un llamamiento a la población para que resistiese el envite bolchevique.
 - Los funcionarios de los ministerios y de la banca iniciaron una huelga.
- Sin embargo, las dificultades del nuevo régimen no habían hecho más que empezar, puesto que, con el objetivo de derrocarlo, antiguos militares zaristas, unidos a varias partidas de cosacos, formaron el llamado Ejército Blanco.
 - Comenzaba la guerra civil, que se prolongó durante más de tres años (1917-1921).

- Las fuerzas contrarrevolucionarias se vieron incrementadas cuando, acabada la I Guerra Mundial, las potencias vencedoras decidieron intervenir contra la Rusia revolucionaria.
 - Esta hubo de enfrentarse a un bloqueo internacional y a la invasión de tropas francesas, inglesas, polacas, americanas y japonesas.
 - Así, en marzo de 1918, los *soviets* solamente controlaban los alrededores de Petrogrado y Moscú, que se convirtió en la capital.
- Para afrontar la nueva situación, los bolcheviques encargaron a Trotski que organizase el Ejército Rojo.
 - Este, formado inicialmente por voluntarios, muy pronto comenzó a obtener las primeras victorias.
 - Una firme disciplina, una gran capacidad para movilizar las tropas y la adopción de medidas revolucionarias que facilitaron el apoyo de los campesinos, dieron el triunfo a los bolcheviques.
- La victoria de los bolcheviques en la guerra civil no se debió únicamente a sus propios méritos, sino también a las divergencias entre los generales del Ejército Blanco.
 - También influyó notablemente la retirada de las tropas extranjeras ante la imposibilidad de alcanzar una victoria rápida.

Una economía al servicio de la guerra.

- Como consecuencia del conflicto, decayó la producción y aumentaron las dificultades de abastecimiento.
- El colapso económico obligó al gobierno a tomar una serie de medidas extraordinarias conocidas con el nombre de "comunismo de guerra".
 - Así, ante el boicot capitalista, la inicial política bolchevique de respetar las actividades de la pequeña burguesía industrial fue sustituida por una aplicación generalizada de la expropiación.
 - Hacia finales de 1920, una gran parte de la producción industrial y del comercio había sido socializada.
 - A su vez, se restringió el papel de dinero en las relaciones económicas, pasando a primer término los intercambios en especie.
 - También se hizo efectiva la nacionalización de la banca, del comercio interior y exterior, de los transportes y de las empresas con más de diez trabajadores.
 - Las condiciones de trabajo del proletario se hicieron muy duras y tanto la disciplina laboral como el carácter forzado del trabajo condujeron a una especie de militarización de la producción obrera.
 - Los derechos sindicales fueron restringidos y se prohibió el derecho a la huelga.
 - También la agricultura fue puesta al servicio de la guerra.
 - El problema más grave era el abastecimiento de las ciudades, adonde no llegaban los productos agrícolas y cuando lo hacían era a unos precios exorbitantes.

- Para resolver esta situación, se puso en práctica la requisita forzada de cosechas, el establecimiento de precios máximos y el impuesto en especie.
 - No obstante, muchos ricos propietarios (*kulaks*) intentaron esquivar las requisas y vender su producción en el mercado negro.

La consolidación del poder bolchevique.

- La guerra civil y el boicot internacional a la Rusia soviética no sólo influyeron en la orientación económica, sino también en la política del nuevo Estado.
 - La situación de excepción favoreció la centralización del poder en manos de los bolcheviques, siendo eliminadas otras opciones políticas.
 - Los bolcheviques representaban la fuerza más organizada y más capaz de conducir la guerra, mientras que el conflicto no dejaba otra alternativa, o se estaba con ellos o con los blancos.
 - Ante tal disyuntiva, toda oposición política fue tildada de contrarrevolucionaria y, en función de ello, perseguida y eliminada.
 - En todo caso, el camino que acabaría por conducir hacia la constitución de un sistema de partido único se había iniciado en octubre de 1917, contribuyendo la guerra únicamente a acelerar el proceso.
- El gobierno provisional surgido de la Revolución de febrero de 1917 había fijado el 12 de noviembre como fecha de las elecciones a la Asamblea Constituyente.
 - Además, uno de los primeros actos del Consejo de Comisarios del Pueblo, que había accedido al poder tras la Revolución de octubre, fue ratificar la convocatoria.
 - Los resultados electorales, sin embargo, hicieron cambiar la posición de los bolcheviques: de los 707 miembros, los socialrevolucionarios obtuvieron 410, los bolcheviques 175, el partido kadet 17, los mencheviques 16 y los restantes grupos el resto (86).
 - Los bolcheviques sabían que nunca podrían aplicar su política si dependían de una Asamblea donde tenían tan pocos representantes.
 - Por ello, cuando la Asamblea se reunió, los bolcheviques sometieron a votación una resolución en la cual esta quedaba subordinada a los *soviets*.
 - La proposición fue rechazada por la mayoría y, frente a esta situación, los bolcheviques no dejaron que la Asamblea se volviera a reunir.
 - Con la disolución del Parlamento, los bolcheviques negaban el sufragio universal y las reglas de la democracia parlamentaria.
 - Se iniciaba así la construcción de un nuevo tipo de Estado, la "dictadura del proletariado".
 - En este proceso de centralización del poder y censura democrática, los bolcheviques se sirvieron de la *Checa*, dirigida por Feliks Dzerzhinski.

- Esta policía política, fundada en 1917, se encargó de ir eliminando la oposición de anarquistas, socialrevolucionarios y mencheviques.
- A partir de 1922, la existencia legal de los partidos fue cada vez más ficticia: sus dirigentes eran frecuentemente detenidos, su prensa no podía salir a la calle y se prohibieron sus actos públicos.
- Así mismo, la autonomía de los *sovietes* era cada vez más reducida y su intervención en las decisiones políticas y económicas fue perdiendo fuerza.
- El Partido Bolchevique, llamado Comunista desde 1918, se fue convirtiendo en la única institución determinante de la vida política.
 - Progresivamente, Estado y Partido iban identificándose cada vez más.
 - Las voces que, entre los mismos bolcheviques, se alzaron contra esta situación fueron eliminadas o neutralizadas, consolidándose, poco a poco, un modelo de partido monológico.

La expansión revolucionaria y la formación de la Tercera Internacional.

- El ejemplo de la Revolución Rusa hizo que en muchos lugares se iniciasen revueltas de carácter bolchevique con la pretensión de derrocar el orden burgués.
 - Las más importantes fueron las de los espartaquistas alemanes, dirigidos por Rosa Luxemburg y Karl Liebknecht, y la de los comunistas húngaros de Bela Kun.
 - Ambas fracasaron y fueron sofocadas, sobre todo la primera, con una cruenta represión.
 - A pesar de todo, los *sovietes* confiaban todavía en la posibilidad de la expansión revolucionaria, al tiempo que veían clara la necesidad de crear un Partido Revolucionario Mundial, es decir, una Internacional.
 - Con esta intención, Lenin y su partido convocaron en enero de 1919 una conferencia internacional de partidos revolucionarios, que se inauguró el 3 de marzo, creando la III Internacional.
- La formación de la III Internacional o Internacional Comunista (*Komintern*) avivó las disensiones internas entre los partidos socialistas, ya muy debilitados por la guerra.
 - La cuestión era decidir si tenían que adherirse a la *Komintern* o a la II Internacional socialista, reconstruida en febrero de 1919.
 - La Internacional Comunista promulgó por entonces 21 condiciones para integrarse en su seno.
 - La aceptación o no de estas condiciones provocó en muchos países extranjeros la división de los partidos socialistas en una mayoría socialdemócrata y una minoría comunista.
 - Entre 1920 y 1923 se fundaron en numerosos países pequeños partidos comunistas muy ligados a las orientaciones de Moscú.
 - Finalmente, la Tercera Internacional fue voluntariamente disuelta por Stalin en mayo de 1943, como muestra de buena voluntad ante sus aliados occidentales en la II Guerra Mundial.

6. LA CONSTRUCCIÓN DEL SOCIALISMO EN LA URSS (1921-1941).

Durante veinte años, la URSS luchó para salir de su atraso secular mientras intentaba construir un régimen socialista.

- Para poder llevar a cabo esa tarea, Lenin intentó, en un primer momento, implantar un sistema de economía mixta, la NEP.
- Sin embargo, tras su fallecimiento, Stalin y el grupo mayoritario del PCUS retomaron la senda de la socialización.

La formación de la URSS y el sistema constitucional soviético.

- En el año 1918 se constituyó la República Socialista Federativa de los *Soviets* de Rusia.
 - Durante la guerra civil, los bolcheviques fueron consiguiendo cada vez más territorios y los fueron integrando en la nueva república.
 - En diciembre de 1922, durante el Congreso de los *Soviets*, nació la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, compuesta inicialmente por Rusia, Ucrania, Bielorrusia y Transcaucasia, a las que se unieron posteriormente otras.
 - Además, la diplomacia soviética comenzó a salir de su aislamiento, cosechando bastantes éxitos en el exterior, de manera que, poco a poco, la URSS fue estableciendo relaciones con el resto del mundo.
- Antes de constituirse la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, el Quinto Congreso de los *Soviets* (1918), aprobó un proyecto de constitución basado en el sistema de los *soviets* y en la dictadura del proletariado.
 - Más adelante, en julio de 1923, se aprobó otra constitución de la URSS, que fue ratificada por el *Soviet Supremo*.
 - En esta nueva constitución se definían las competencias de la Unión (política exterior, planificación económica, defensa, asistencia social) y de las diferentes repúblicas.
 - Entre los derechos de estas últimas se reconocía su voluntad para permanecer o abandonar la Unión.
 - Así quedó establecido institucionalmente el nuevo Estado:
 - El órgano supremo (el legislativo) era el *Soviet Supremo*, formado por delegados de los *soviets* de las diferentes repúblicas.
 - El *Soviet Supremo* elegía un Comité Ejecutivo (*Presidium*), dirigido por un presidente que ejercía las funciones de jefe de Estado.
 - De los asuntos de gobierno se encargaba el Consejo de Comisarios del Pueblo.
 - A pesar de que no aparecía citado en la constitución, el Partido Comunista controlaba, de hecho, los resortes esenciales del poder.
 - Esta constitución estuvo vigente hasta 1936, cuando Stalin elaboró otra nueva en la que, manteniendo las mismas estructuras de poder, reafirmaba el control del PCUS sobre ellas.

La NEP, una nueva orientación económica.

- La Nueva Política Económica (NEP) tenía que poner fin al “comunismo de guerra” y conseguir tanto el aumento de la producción como el apoyo mayoritario de la población, muy castigada en los últimos años.
 - La nueva política económica suavizó las condiciones de trabajo en las industrias y permitió a los sindicatos recuperar su independencia.
 - Se reconoció el derecho a la huelga, se desmilitarizó el trabajo y se establecieron estímulos salariales a la producción.
 - En el campo, la NEP permitió al campesinado vender su producción en el mercado una vez entregada la parte que correspondía al Estado.
 - Se suprimieron las requisas forzosas, se concedieron ventajas a los campesinos que aumentasen la superficie cultivable y los rendimientos.
 - A su vez, se permitió elegir entre la explotación comunitaria y la individual.
- La NEP fue concebida inicialmente como una vuelta momentánea al capitalismo o, dicho más correctamente, como una etapa intermedia entre el capitalismo y el socialismo.
 - Sus resultados económicos fueron evidentes:
 - La producción agrícola experimentó un incremento del 100% entre el ejercicio de 1921 y el de 1926-1927.
 - Así mismo, se triplicó la producción industrial y, a partir de 1926, la economía superó el nivel de producción de 1913.
 - El éxito económico conseguido por la NEP no estuvo, sin embargo, exento de problemas.
 - Los precios se dispararon y se produjeron grandes oscilaciones que desorientaron al consumidor y provocaron importantes desfases entre los precios industriales y los agrícolas.
 - Además, la libertad de mercado trajo consigo el enriquecimiento de los ricos propietarios (*kulaks*) y el empobrecimiento de los campesinos pobres o asalariados, que no podían acceder a los productos industriales.

El gran debate político y económico.

- Cuando en 1924 murió Lenin, se abrió en la URSS una época de debate e inestabilidad.
 - En primer lugar, era necesario determinar la orientación económica que debía tomar el Estado socialista, pues muchos miembros del Partido defendían una mayor intervención y el paso hacia la socialización.
 - Por otra parte, la muerte de un líder tan carismático como Lenin provocó una gran crisis de sucesión.
 - Nadie entre el resto de los líderes bolcheviques tenía el apoyo unánime del Partido y del conjunto de la población.
 - No obstante, en este debate destacaron dos personajes, Stalin y Trotski, que por sus cargos y por su personalidad polarizaron la discusión.

- Respecto a la cuestión económica, algunos líderes bolcheviques, Trotski entre ellos, eran partidarios de acabar con la NEP.
 - A su vez, propugnaban una mayor presión política y económica sobre los campesinos, obligándoles a aumentar las ventas al Estado y estableciendo una política de bajos precios agrícolas.
 - Otros líderes defendían la política contraria: estimular a los campesinos para generar excedentes agrícolas que pudiesen ser intercambiados por bienes de consumo industrial.
- Respecto a las ideas políticas sobre el camino que debía tomar la Revolución, también existían enfrentamientos.
 - Para Trotski era necesario que la Revolución se extendiese por todo el mundo y que la III Internacional la impulsase en todos los países a través de los diversos partidos comunistas.
 - Stalin, en cambio, defendía que el socialismo se podía construir en un solo país, de manera que la principal tarea de la Internacional era la defensa de la URSS.
 - Para deshacerse de su oponente, Stalin se alineó, en un principio, con las posiciones más conservadoras en materia económica, llegando a conseguir la marginación y expulsión de Trotski en 1929.
 - Después maniobró hábilmente para imponer sus principios, rechazar la política de economía mixta y defender un modelo de construcción del socialismo en la URSS basado en una fuerte industrialización.

Stalin y el “socialismo en un solo país”.

- Stalin fue el impulsor de lo que se conoce como la “vía soviética de industrialización”.
 - De acuerdo con sus tesis sobre la necesidad de garantizar la supervivencia de la URSS, quiso asegurar su independencia industrial y energética.
 - Para ello él y sus sucesores consideraron necesario poner todos los recursos económicos del país en función y al servicio de la industria pesada.
 - Entre 1927 y 1928 se abandonó definitivamente la NEP y se optó por un modelo de desarrollo basado en la planificación.
 - El Primer Plan Quinquenal (1928-1933) tuvo carácter vinculante para toda la producción de la URSS.
 - Para el esfuerzo industrial que se pretendía llevar a cabo, se necesitaban unos capitales que debían proceder del resto de los sectores económicos, especialmente de la agricultura.
 - Para conseguirlo se colectivizaron las explotaciones, ya fuese en cooperativas (*koljoses*), ya creando granjas estatales (*sovjoses*).
 - Todo ello permitía producir con menos efectivos y organizar y mecanizar amplias extensiones de tierra en las que la inversión fuese rentable.

- De esta manera, se liberaba también mano de obra agrícola que podía ser ocupada en el sector industrial.
- Sin embargo, los campesinos eran reticentes a las cooperativas por lo que su ritmo de creación fue lento.
- En el año 1927, una profunda crisis agrícola provocó un gran descenso en la entrega de productos agrícolas fijados por la NEP.
 - Los *kulaks* y los campesinos en general fueron considerados responsables del desabastecimiento alimenticio.
- En 1929, se forzó la colectivización de una gran parte de la tierra, utilizando muchas veces la coerción física y económica.
 - El ritmo de la colectivización fue brutal.
 - Si a principios de año sólo se había colectivizado el 4,1% de la tierra, en enero de 1930 era ya el 21% y el 58% en marzo.
 - Esta rapidez provocó grandes problemas, pues era imposible organizar y mecanizar semejante extensión.
 - Por esa razón, el ritmo descendió, llevándose a cabo la colectivización de manera gradual.
 - Sin embargo, en 1934 el 75% de la tierra pertenecía ya a los *koljoses* y *sovjoses*.
 - La planificación impulsó el crecimiento de la industria y de la producción en general y en la década de los años treinta la URSS se pudo situar entre las potencias industriales de primer orden.
 - Ahora bien, fue un crecimiento desequilibrado.
 - La industria de bienes de consumo era débil y la población padeció una falta crónica de productos.
 - La sumisión de la agricultura a la industria y el proceso de colectivización provocaron una notable ausencia de incentivos entre los campesinos.
 - Por tanto, las previsiones de los planes en este sector nunca se cumplían, dando lugar a déficits alimenticios.
 - Stalin superó todas las disputas internas mediante la formación de un grupo o casta de funcionarios que controlaban el aparato del Partido y, por ende, del Estado.
 - A su vez, las purgas políticas se encargaron de anular cualquier disidencia.

- Las más conocidas, las de 1935-1938, eliminaron más del 50% de los miembros del Comité Central del Partido.
- Así, sin ningún tipo de oposición manifiesta, con una burocracia fiel y una policía temible, Stalin concentró en sus manos todos los resortes del Estado soviético.

7. LA URSS DESDE LA II GUERRA MUNDIAL HASTA SU DESINTEGRACIÓN.

Para la URSS, la II Guerra Mundial fue oficialmente la “Gran Guerra Patria” y había sido utilizada, en buena medida, como factor de cohesión nacional y de exaltación de la figura de Stalin.

- La victoria soviética había liberado también a los vecinos de la Europa Central y Oriental, lo que, junto a los acuerdos de Yalta y Potsdam y las tensiones de la ocupación, facilitó el camino hacia una rápida sovietización de la zona.
 - Los estados del centro y el este de Europa incorporados tras la II Guerra Mundial al bloque soviético copiaron de la URSS el modelo político, económico y social.
 - Se impuso el partido comunista como partido único, rígidamente centralizado e intolerante con la disidencia.
- La hegemonía de la Unión Soviética en la mitad oriental de Europa, que se produjo en apenas tres años, de 1945 a 1948, sería uno de los primeros pasos en la construcción de un nuevo sistema internacional basado en los bloques.
 - Sin embargo, las desavenencias en el bloque soviético estallaron poco después del final de la II Guerra Mundial.
 - En 1948, la Yugoslavia comunista del mariscal Tito, el héroe de la resistencia, optó por una vía propia de organización social y económica, al tiempo que se inclinó por la neutralidad.
 - Las relaciones entre la China comunista y la Unión Soviética comenzaron a deteriorarse a partir de 1959 por discrepancias ideológicas y políticas.
 - No obstante, las crisis más agudas y delicadas para los comunistas soviéticos tuvieron lugar en los estados de su propia órbita.
 - En 1953 en la República Democrática Alemana (reprimida por los tanques soviéticos).
 - El 23 de octubre de 1956 se produjo en Hungría un movimiento popular antisoviético que fue aplastado por el ejército ruso el 4 de noviembre de ese mismo año.
 - En 1968, Checoslovaquia vivió un proceso de cambio hacia una mayor democratización (“socialismo de rostro humano”) auspiciado desde el partido comunista.
 - Este fue abortado por la entrada en el país de las tropas del Pacto de Varsovia.

Acabada la guerra, Stalin reinstauró la férrea dictadura anterior, así como la política económica centrada en la industria pesada y militar.

- A la muerte del dictador en 1953, la Unión Soviética entró en una nueva etapa presidida por Krushev, que trató de llevar a cabo una reforma del régimen.
 - Caracterizada por una mayor atención a los bienes de consumo, la denuncia de la represión estalinista y la distensión de las relaciones con los EE.UU. a través de la coexistencia pacífica.
 - Esta apertura fue vista como un peligro por el sector más duro de la cúpula del PCUS, que derrocó a Krushev en 1964, nombrando secretario general a Leónidas Breznev.
- Con Breznev se inaugura la última y decadente etapa de la URSS y del bloque soviético.
 - Supuso una vuelta al férreo control social, el fomento de la industria pesada en detrimento del consumo y la remilitarización.
 - Sus sucesores, Andropov y Chernenko, formaban parte de los que se dio por llamar la “gerontocracia soviética”, partidaria de la política llevada a cabo por Breznev.
- En 1985 el PCUS eligió como secretario general a un hombre joven, Gorbachov, llamado a desempeñar un papel fundamental en el proceso de crisis y desaparición de la Unión Soviética.

8. CONCLUSIONES: GORBACHOV Y LA DESINTEGRACIÓN DEL BLOQUE SOVIÉTICO.

- Poco después de su elección como secretario del PCUS en 1985, Mijaíl Gorbachov denunció el inmovilismo burocrático, la debilidad productiva y la baja calidad de vida entre la población.
 - A su vez, anunció una serie de medidas destinadas a sanear la economía y dinamizar el país, medidas que se conocieron con el nombre de *perestroika* y se llevaron a cabo bajo un espíritu de *glasnost*.
 - Esto implicaba la apertura de la URSS a los mercados mundiales y el intento de aumentar la producción de bienes demandados por la población.
 - Por otra parte, afrontó la reforma de los modos de gobierno, inició el diálogo con los EE.UU., redujo los gastos militares y emprendió la renovación de la obsoleta industria soviética.
 - La adopción de estas medidas otorgó a Gorbachov una gran popularidad en el extranjero.
 - Sin embargo, el nuevo mandatario encontró una fuerte resistencia dentro de los sectores más tradicionales partido.
 - Además, tuvo que enfrentarse al malestar social generado en una población que no veía llegar las prometidas mejoras.
 - Este malestar social se agravó con el renacimiento del problema de las nacionalidades históricas que formaban las distintas repúblicas soviéticas.

- En medio de todos estos problemas, y con la descomposición del bloque soviético, en agosto de 1991 los defensores del antiguo sistema prepararon un golpe de estado.
 - El entonces presidente de la República Rusa, Boris Yeltsin, se puso al frente de la resistencia contra los golpistas.
 - El fracaso de la intentona golpista precipitó los acontecimientos, disolviéndose la URSS en noviembre, al tiempo que las repúblicas proclamaban su independencia.
 - En lugar de la URSS se creó una Comunidad de Estados Independientes (CEI) en la que se integraron todas las repúblicas salvo las tres bálticas.
 - A su vez, la desaparición de la URSS supuso la dimisión de Gorbachov y el nombramiento de Yeltsin como presidente de Rusia.